

北海道に就いての印象

有島武郎

青空文庫

私は前後約十二年北海道で過した。しかも私の生活としては一番大事と思われる時期を、最初の時は十九から二十三までいた。二度目の時は三十から三十七までいた。それだから私の生活は北海道に於ける自然や生活から影響された点が中々多いに違いないということを思うのだ。けれども今までに取りとめてこれこそ北海道で受けた影響だと自覺するようなものは持つていない。自分が放慢なためにそんなことを考えて見たこともないのに依るかも知れないが、一つは十二年も北海道で過しながら、碌々旅行もせず、その生活とも深い交渉を持たないで暮して来たのが原因であるかも知れないと思う。

然し兎に角あの土地は矢張り私に忘られないものとなってしまった。この間も長く北海道にいたという人に会つて話した時、あすこにいる間はいやな処だと思うことが度々あつたが、離れて見ると何となくなつかしみの感ぜられる処だなどいつたら、その人も思つていたことを言い現わしてくれたというように、心から同意していた。長く住んでいた処はどんな処でもそういう気持を起させるものではあるが、北海道という土地は特にそうした感じを与えるのではないかと私は思つてゐる。

北海道といつてもそういうことを考える時、主に私の心の対象となるのは住み慣れた札幌とその附近だ。長い冬の有る処は変化に乏しくてつまらないと人は一概にいうけれども、それは決して

そうではない。変化は却つてその方に多い。雪に埋もれる六ヶ月は成程短いということは出来ない。もう雪も解け出しそうなものだといらいらしながら思う頃に、又空が雪を止とめど度なく降らす時などは、心の腐るような気持になることがないではないけれど、一度春が訪れ出すると、その素晴らしい変化は今までの退屈を補い尽してなお余りがある。冬の短い地方ではどんな厳冬でも草もあれば花もある。人の生活にも或る華やかさがついてまわっている。

けれども北海道の冬となると徹底的に冬だ。凡ての生命が不可能の少し手前まで追いこめられる程の冬だ。それが春になると一時に春になる。草のなかつた処に青い草が生える。花のなかつた処にあらん限りの花が開く。人は言葉通りに新たに甦つて来る。あ

の変化、あの心の中にうずくと捲き起る生の喜び、それは恐らく熱帶地方に住む人などの夢にも想い見ることの出来ない境だろう。それから水々しく青葉に埋もれてゆく夏、東京あたりと變らない昼間の暑さ、眼を細めたい程涼しく暮れて行く夜、晴れ日の長い華やかな小春、樹は一つ／＼に自分自身の色彩を以てその枝を装う小春。それは山といわば野といわば北国の天地を悲壮な熱情の舞台にする。

或る冴えた晩秋の朝であつた。霜の上には薄い牛乳のような色の靄が青白く濛んでいた。私は早起きして表戸の野に新聞紙を拾いに出ると、東にあつた二個の太陽を見出した。私は顔も洗わず天文学に委しい教授の處に駆けつけた。教授も始めて实物を見

るといつて、私を二階窓に案内してくれた。やがて太陽は縦に三つになつた。而してその左右にも又二つの光体をかすかながら発見した。それは或る気温の関係で太陽の周囲に白虹が出来、なお太陽を中心として十字形の虹が現われるのだが、その交叉点が殊に光度を増すので、真の太陽の周囲四ヶ所に光体に似たものを現わす現象で、北極圏内には屡々見られるのだがこの辺では珍らしいことだといつて聞かせてくれた。又私の処で夜おそくまで科学上の議論をしていた一人の若い科学者は、帰途晴れ切つた冬の夜空に、探海燈の光輝のようなものが或は消え或は現われて美しい現象を呈したのを見た。彼は好奇心の余り、小樽港に碇泊している船について調べて見たが、一隻の軍艦もいないことを発見した。

而してその不思議な光は北極光の余翳であるのを略々確めることが出来た。北海道という処はそうした処だ。

私が学生々活をしていた頃には、米国風な広々とした札幌の道路のこゝかしこに林檎園があつた。そこには屹度小さな小屋があつて、誰でも五六銭を手にしてゆくと、二三人では喰い切れない程の林檎を、枝からもぎつて籃に入れて持つて来て喰べさせてくれた。白い粉の吹いたまゝな皮を衣物で押し拭つて、丸かじりにしたその味は忘れられない。春になつてそれらの園に林檎の花が一時に開くそのしみ／＼とした感じも忘れることが出来ない。

何処となく荒涼とした粗野な自由な感じ、それは生面の人を威脅するものではあるかも知れぬけれども、住み慣れたものには

捨て難い蠱惑だ。あすこに住まつていると自分というものがはつきりして来るかに思われる。艱難に対しての或る勇気が生れ出で来る。銘々が銘々の仕事を独力でやつて行くのに或る促進を受けれる。これは確かに北海道の住民の特異な氣質となつて現われているようだ。若しあすこの土地に人為上にもつと自由が許されていたならば、北海道の移住民は日本人という在来の典型に或る新しい寄与をしていたかも知れない。歐洲文明に於けるスカンディナヴィヤのような、又は北米の文明に於けるニュー・イングランドのような役目を果たすことが出来ていたかも知れない。然しそれは歴代の為政者の中央政府に阿附する^{あふ}ような施設によつて全く踏みにじられてしまった。而して現在の北海道は、その土地が持つ

自然の特色を段々こそぎ取られて、内地の在来の形式と選む所のない生活の維持者たるに終ろうとしつゝあるようだ。あの特異な自然を活かして働くような詩人的な徹视力を持つ政治家は遂にあの土地には来てくれないのだろうか。

最初の北海道の長官の黒田という人は、そこに行くと何といつても面白いものを持つていたようだ。あの必要以上に大規模と見える市街市街の設計でも一斑を知ることが出来るが、米国風の大農具を用いて片つ端からあの未開の土地を開いて行こうとした跡は、私の学生時分にさえ所在に窺い知ることが出来た。例えば大木の根を一気に抜き取る蒸気抜根機が、その成効力の余りに偉大な為めに、使い処がなくて、鏽びたまゝ捨てゝあるのを旅行の途

次に見たこともある。少女の何人かを逸早く米国に送つてそれを北海道の開拓者の内助者たらしめようとしたこともある。当時米国の公使として令名のあつた森有礼氏に是非米国の婦人を細君として迎えろと勤めたというのもその人だ。然し黒田氏のかゝる気持は次代の長官以下には全く忘れられてしまつた。惜しいことだつたと私は思う。

私は北海道についてはもつと具体的なことが書きたい。然し今は病人をひかえていてそれが出来ない、雑誌社の督促に打ちまけて單にこれだけを記して責^{せめ}をふさいでおく。

青空文庫情報

底本：「北海道文学全集 第3巻」立風書房

1980（昭和55）年3月10日初版第1刷発行

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：田中敬三

校正：染川隆俊

2010年3月2日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

北海道に就いての印象

有島武郎

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>